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周锐评

习近平总书记在2023年服贸会

发表视频致辞时明确提出，要促进数

字贸易改革创新发展。数字贸易与货

物贸易、服务贸易共同成为贸易强国

的三大支柱。数字贸易作为新时代我

国促进对外贸易创新发展的新趋势，

成为推动传统贸易转型升级的核心力

量和发展方向，为解决传统贸易转型

升级的痛点问题和重塑中国对外贸易

竞争新优势指明了新方向，是推动对

外贸易高质量发展的动力途径。

不过，当前我国数字经济在对外

贸易发展中依然面临关键数字技术

掌握不足、对外依存度较高，在高端

芯片、核心元器件、基本算法等与数

字产业相关的关键技术上受制于人，

与发达国家相比仍存在较大差距。

数字经济伴随对外贸易发展也引发

安全问题。为此，应全方位多层次多

角度推动数字经济助力对外贸易高

质量发展。

一是完善数字经济多边贸易机

制，构建全球自由贸易共同体。利用

好我国大市场规模经济、要素禀赋和

海量数据的显著优势，坚持数字经济

在对外贸易发展与中国特色深度融

合。发挥WTO争端解决机制，解决

数字贸易壁垒问题，构建多边贸易合

作平台，促进对外贸易自由化。把握

高标准数字贸易规则的发展方向，推

进国内贸易规则与国际贸易规则的对

接，推动数字国际化合作不断加深，促

进全球自由贸易共同体协调发展。

二是坚持创新驱动发展战略，夯

实数字经济产业基础。对传统贸易进

行全链条升级，促进数字资源全方位

流动。培育和发展数字经济带来的新

产业，聚焦大数据、物联网、高端软件

研发、区块链、人工智能等领域的全球

标杆企业，打造中国特色的世界级产

业集群。对于数字经济发展落后地

区，坚持差异化特色化发展，鼓励数字

经济发展先进的城市为落后城市提供

技术，落后城市为先进城市提供丰富

的生产原料，带动落后地区共享“数字

红利”。

三是加大数字贸易企业支持力

度，创新人才培养模式。一方面，对数

字贸易企业提供多角度资金支持，聚

焦重点领域和重点企业，加大出口信

用保险支持力度。引导各类社会资本

扩大投入，对具有发展潜力的数字贸

易企业给予多元化融资支持。另一方

面，对数字贸易企业提供人才支持，创

新人才培养模式，积极发挥数字贸易

人才主观能动性。鼓励建立数字贸易

高端智库，打造数字智慧平台。

四是推进数字治理现代化，提高

数字贸易监管水平。推动“有效”市场

和“有为”政府，建立协同共治的数字

经济治理格局。既要加强制度建设，

建立覆盖数据全生命周期的“管理机

制-管理平台-开放平台”体系，也要

不断提升数字经济在对外贸易中的公

共服务水平，倡导全民履行数字社会

责任，制定与对外贸易发展相适应的

数字社会治理措施，打造智慧共享、和

睦共治的现代数字社会。此外，还要

不断完善数字贸易产权保护体制和知

识产权维权服务体系，切实保障用户

数据产权权益。

（李名梁为伊犁师范大学特聘教
授，天津外国语大学“一带一路”天津
战略研究院执行院长；李娜为首都经
济贸易大学经济学院博士研究生）

发展数字经济赋能对外贸易高质量发展
李名梁 李娜

百姓思语

国潮味十足的“科达眼镜”、怀旧腔

调的“老街李记百货”、古香古色的“金

城小院”、青春炫酷的“星野营地火

锅”……甘肃兰州街头这些令人惊艳的

门头牌匾，不仅没有被“强拆”，还登上

了优秀门头牌匾表彰大会的领奖台。

据《工人日报》报道，近日，兰州市

城市管理委员会举办表彰大会，对百

家优秀门头牌匾设置商户和优秀组织

单位予以表彰。

门头牌匾是商家的脸面，一个好

的牌匾不仅能体现店铺的经营范围、

经营理念，也能够反映店铺的个性。

特别是一些老字号或者知名品牌的门

脸招牌，还蕴含着文化传承、承载着当

地人的城市记忆，对很多人来说这些

店招可能就是一种难忘味道、一段儿

时回忆，令人回味无穷。

然而曾几何时，许多城市为了规

范市容市貌，对临街商家的门头牌匾

进行了规范统一管理，一样的色调、一

样的字体、一样的大小，“整街一面”

“全城一律”，在网络上引来大量吐槽。

正如有人说，门头牌匾管理是城

市管理的微观层面，是城市管理者对

现代都市的理解。为了市容面貌整

洁，“整齐划一”的统一门头牌匾固然

简单易行，但城市管理从来就不是这

么简单的事情，需要有“绣花”般的耐

心与细心。此次兰州市开展百家“精

美门头牌匾”评选，通过个性化牌匾体

现商铺原有特色和风貌，无疑是对市

场规律和经营者的尊重，更是精细化

城市管理的体现。这一思路，也值得

更多城市管理者借鉴。

表彰“精美门头牌匾”值得借鉴
孙宝
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近期，一些城市出现公开称“不接待儿

童”的店铺，引发了热议。媒体探访发现，很

多店铺并非完全拒绝儿童入内，而是贴出“本

店不适合儿童”“儿童慎入”等字样来提示。

从商家的角度看，本没有必要将孩子

拒之门外。正如有消费者提出，谁都知道

“孩子的钱最好赚”，因为孩子身后都会跟

着家长，“一个孩子就能撬动整个家庭的消

费”。那么，为什么还会有这么多商家放着

钱不赚，“劝阻”孩子光顾呢？原因也不难

理解，此类提示多是出于保障安全、维护环

境等原因，比如店内空间有限，一些陈列的

商品可能具有一定的危险性；还有一些店

铺是为了照顾更多顾客的消费体验，如安

静、有序等。

不过对于商家的解释，很多网友并不

买账。有人提出，以保障安全等为理由拒

绝接待某类消费者，涉嫌侵害消费者的选

择权。甚至有人认为此举有歧视、排斥儿

童之嫌，有悖于建设儿童友好型社会的理

念，不应提倡和纵容。

孩子在餐厅摔倒受伤，监控显示餐厅

完全没责任，但是家长仍然要求赔偿；在一

些公共场所和服务机构，其展示的商品容

易损坏，小朋友碰到造成损失后，家长以

“孩子还小”为由拒绝担责……在一个倡导

全龄友好的社会里，“儿童慎入”之类的提

示语无疑显得并不友好，但从过往报道来

看，商家也有自己的苦衷。我们固然应该

思考如何通过教育、引导和管理来规范孩

子在公共场所的行为习惯，但这一成本显

然不该全部由商家承担。正如有人说，从

某种意义上看，那些“谢绝儿童”的商家，真

正“谢绝”的是不负责任的家长。

当然，在解决“不接待儿童”的问题上，

我们需要的不是将孩子拒之门外，而是积

极寻求解决方案。商家还要树立以人为本

的服务理念，提供对儿童宽容的环境；更重

要的，是家长要尽到监护人的责任和义务，

对孩子的行为进行必要的介入，避免影响

他人的正常经营活动。相信对讲文明、有

礼貌、守规矩的孩子，商家是不会拒绝的。

如何破解商家“谢绝儿童”
徐芳

据《北京日报》报道，有市民反映，

在北京市门头沟区某底商的门口，有

一排公用的国家电网电动汽车充电

桩。不过，这些带充电桩的停车位却

常常被燃油车占用，导致新能源车经

常无法充电。

近年来，随着新能源车保有量的

不断提升，寻找充电桩“补能”成了许

多新能源车主的日常。与此同时，燃

油车“鸠占鹊巢”长期占用充电停车位

带来的纠纷也频频发生。为解决这一

问题，包括北京等一些城市出台了机

动车停车条例，明确提出“非电动汽车

不得占用电动汽车专用泊位。违反规

定的，由公安机关交通管理部门责令

改正，依法给予处罚”。

不可否认，作为新能源车的“补给

站”，充电车位有其特殊性。但另一方

面也要看到，无论是哪种机动车，车主

都会面对一个共性问题——停车难。

尤其城市停车需求属于“潮汐分布”，

工作日时车辆向写字楼集中，节假日

及傍晚下班后则向市区、综合体聚集，

必然会导致局部停车资源紧张。在这

样的背景下，充电车位空着的时候，如

果一味禁止燃油车停放，显然会造成

停车资源浪费。

何况，这样的规定也无法解决新

能源汽车占位不充电，或者充满电后

不挪走的问题。

破解这一难题还要联合发力。

一方面，相关部门要努力缓解停车

位不足的困境，如建设立体停车位、

有序开放机关单位停车区域等，满

足市民停车需求；另一方面，则要持

续加大充电桩建设力度，在有条件

的新、老停车位尽量实现“应装尽

装”。此外，不妨重新制定充电停车

位收费标准，根据停车时长施行阶

梯式收费，以“价格手段”避免燃油

车占位、防止新能源车充完电后长

时间占位。

燃油车“鸠占鹊巢”怎么破？
陈桐

■ 管理升级提高幸福感
《广州日报》20日刊发《广州旧楼加装电

梯数全国第一》一文，报道广州作为全国旧楼
加装电梯数量最多城市的“广州经验”。针对
加装电梯后续管理难题，越秀区在2018年推
出“电梯托管管家”模式，引入专业物业管理
公司履行日常安全管理职责。随后“电梯托
管”又升级为“连片托管”，实行分散主体加装
电梯集约化管理，提升托管覆盖面，减少业主
分摊支出、降低经济成本，提高安全管理水
平。近三年，越秀区托管电梯抽查项目不符
合发现率较业主自管时期降低80%。

点评：旧楼加装电梯，“装”是门槛，“管”

是关键。加装电梯管理从“有”到“优”的背

后，是从百姓痛点出发的用心、用情。

■“随手拍”当有分寸感
《中国青年报》21日刊发《超六成受访者

被别人“随手拍”会感到不适》一文，报道调查
显示 63.9%的受访者表示未经允许被别人

“随手拍”会感到不适，52.1%的受访者觉得个
人隐私可能因此被泄露。

在“人人都有摄像头”的时代，“随手拍”
记录生活成为许多人的日常习惯，但不分场
合地拍摄会给他人造成困扰。专业人士建议
在公共场合拍摄时，要确认所拍环境是否有
禁拍要求；拍摄目的和动机要符合法律规定
且不违背公序良俗；如果拍摄内容涉及他人
肖像，在使用过程中应取得授权。

点评：“随手拍”别任性，切记尊重他人

的顾虑和感受，不要把一个活生生的人当做

“素材”。

■ 职工满意才是真满意
《工人日报》20日刊发《劳保用品满不满意

职工说了算》一文，报道二季度胜利油田管理
区工会征集协商议题时，发现一线员工对劳保
用品的满意度不高。一是电气焊员工的工服
容易被油污浸透，一身不够穿；二是棉手套容
易被焊渣烧穿。员工的建议被列为重点议题
优先立项解决，管理区全过程跟进，议题承接人
进一线、进现场调研，最终确定为电气焊员工
每年增加1套秋冬工服、2套夏季工服，并配备
专用电气焊手套和服装，得到员工认可。

点评：问题出现在基层，解题的方案也在

基层。经受住油污、焊渣考验的劳保用品才

能让员工满意，才能让安全生产落到实处。
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